


Mitteilungsvorlage

Organisationseinheit	Datum	Drucksachen-Nr.
Amt für Geschichte und Kultur	10.02.2021	2021/012

⇩ Beratungsfolge	⇩ Sitzungsart	⇩ Sitzungstermin/e
Kreistag	öffentlich	22.03.2021

Tagesordnungspunkt 20.1
Abschlussbericht zum Corona-Kulturfonds
Sachverhalt

Um zu verhindern, dass das öffentliche Kulturleben im Landkreis Konstanz durch die Einschränkungen des letzten Jahres dauerhaften Schaden nimmt, und um freischaffende Künstler aus der Region finanziell bei ihren Projekten zu unterstützen, legte der Landkreis Konstanz auf Initiative von Landrat Danner mit Beschluss des Kreistags vom 27. Juli einen bis 31. Dezember 2020 befristeten Kulturfonds auf, für den 25.000 EUR aus dem Kreishaushalt bewilligt wurden.

Von den coronabedingten Einschränkungen besonders betroffene freiberufliche Kulturschaffende aus dem Landkreis Konstanz wurden unmittelbar nach dem Kreistagsbeschluss durch öffentliche Bekanntmachungen in Zeitungen und auf der LRA-Homepage aufgerufen, sich bis spätestens 15. September mit einem Projektantrag um eine einmalige Förderung zu bewerben, die für eine Person maximal 2500,- € und für Gruppenprojekte maximal 4500,- € betrug.

Ebenfalls bereits Ende Juli 2020 erfolgte ein Spendenaufruf des Landrats zur Unterstützung der Fördermaßnahme, woraufhin zwischen August und November 2020 Spenden in Höhe von rund 39.000 EUR bei der Kreiskasse eingingen. Neben Stiftungen, Banken, Gemeinden, Rotary- und Lions Clubs spendeten auch 21 Privatpersonen und Unternehmen. Besonders hervorzuheben sind die Spenden der Werner und Erika Messmer Stiftung Radolfzell, die 20.000 EUR beisteuerte, die Spende der Stiftung der Sparkasse Bodensee in Höhe von 5.000 EUR sowie die Spende der Dietrich H. Boesken Stiftung in Singen, die sich auf 2.500 EUR belief. Insgesamt standen somit rund 64.000 EUR für den Corona-Kulturfonds zur Verfügung.

Die eingegangenen Anträge wurden am 23. September von einer Jury, der überwiegend externe Fachleute verschiedener Kunstsparten angehörten, geprüft und mithilfe eines Ausschlussverfahrens und der Erstellung einer Rangliste bewertet. Als Mitglieder der Jury wirkten mit:

- Frau Dr. Ute Hübner, Leiterin des Hesse-Museums Gaienhofen
- Frau Hilde von Massow, Organisatorin der Höri-Musiktage
- Herr Christoph Bauer, Leiter des Kunstmuseums Singen

- Herr Dr. Daniel Morgenroth, Stellvertretender Intendant am Stadttheater Konstanz
- Frau Marie-Therese Gey, Organisation und Programmgestaltung K9-Kulturzentrum
- Herr Philipp Gärtner (in Vertretung von Herrn Landrat Danner)
- Herr Dr. Friedemann Scheck, Kreisarchivar

Die Jury erstellte eine Rangliste der förderfähigen Projekte, da zu diesem Zeitpunkt noch nicht klar war, wie hoch die eingehenden Spenden sein würden. Dank des hohen Spendenaufkommens konnten schließlich 24 Projekte gefördert werden. Sie sind nachfolgend aufgeführt:

Antragsteller/in	Projekt	Sparte
Chiara Hofmann	Ausstellung "Luftwurzeln schlagen"	Ölmalerei
Türel Süt	Zeichnung / Ausstellung	Bildende Kunst
Markus Daum (Radolfzell)	Ausstellung: Schon nicht mehr/ Immer noch - Paul Celan	Graphik, Radierung
Rebecca Koellner	Tag und Nacht; Kunst an Bäumen/ Seestraße KN	Literatur, Poesie
Benjamin Engel/ J. Waidele	Open-Air-Konzerte in Altenheimen und CD-Projekt	Musik/Konzerte
Kamiran Haji	Ausstellung: Corona in Kreuztanz	Bildende Kunst
Maren Wittig	Catch the South - Hip Hop Freestyle Event	Tanz/Hip Hop Event
Roland Dostal (Singen)	Ausstellung: Wo die Farben herkommen	Bildende Kunst
Patrick Manzecchi	Manzecchi Trio feat. Luluk Purwanto	Jazzkonzert
Kolja Legde (Radolfzell)	Max Petersen Trio -Videoproduktion	Musik/Konzert
Christine Zureich	austekstmachneu - Workshop Instapoesie	Literatur/ Poesie
Veronika Fischer	Ausstellung: It's only Haushalt	Literatur/Graphik
Michael Maisch (Radolfzell)	Isle of Flowers - Jazz-CD- Konzert	Musik/ CD-Projekt
Anne Simmering	IT MUST BE LOVE - Neil LaBute	Theater
Thomasz Robak	Shakespeare-Automat online	intermediale Kunst
Sascha Henkel (Wahlwies)	KIMMIG/HENKEL Konzerte + Video-Aufnahme	experimentelle Musik
Florian Schwarz (Stahringen)	Publikation zum Portrait-Projekt 2020	Fotografie/Literatur
Johannes Laidler	"DAHEIM" - Kurzfilmprojekt	Filmkunst
Benjamin C. Arntzen	Bildband über KN-Stadelhofen	Fotografie/Literatur
Theresa Renn GA	Koch doch selber - Folge 2	Digitale Kochshow
Jeremias Heppeler (Fridingen)	darunter - Phase 2 - Buchprojekt	Mediale Kunst
Udo Berenbrinker, Tamala	Mensch Nachbar - Der Stillstand - Clowntheater	Theater/Film/Comedy
Be Ignacio, M. Schmidt	Interaktives Amazonas-Konzert	Musik/ Konzert
Manuela Ziegler	Meine Stadt und ich - Buch-Projekt mit Senioren	Literatur

Die Förderbescheide wurden unter der Auflage erteilt, dass das geförderte Projekt mit Ablauf des Jahres 2020 endabzurechnen sei. Diesen knappen Projektzeitraum (Verwirklichung der Projekte bis

Ende 2020) mussten wir aufgrund von steuerrechtlichen Vorgaben in Verbindung mit der Einwerbung von gemeinnützigen Spenden vorgeben.

Nachdem viele der geförderten Projekte erfolgreich gestartet waren, führte der erneute Lockdown ab November 2020 zu erheblichen Schwierigkeiten bei der Durchführung einiger Projekte, da die neuen Corona-Maßnahmen öffentliche Konzerte, Tanzaufführungen und Kunstausstellungen generell unmöglich machten. Durch Anpassung der Publikationsformate (z. B. Videoproduktion oder CD-Aufnahme statt Live-Konzert) und die Anerkennung von Teilarbeiten im Hinblick auf eine spätere Verwirklichung des Gesamtprojekts konnte in den meisten Fällen eine Lösung dieses Problems gefunden werden, so dass fast alle Künstlerinnen und Künstler ihre Förderung planmäßig erhalten konnten. Einige Ausstellungsprojekte werden erst in 2021 stattfinden können, wobei die vorbereitenden Maßnahmen bereits abgeschlossen sind, so dass auch hier die Förderung in Anspruch genommen werden konnte.

Lediglich bei einem Konzertprojekt und bei einem geplanten Tanzwettbewerb für Jugendliche war eine solche Lösung im Jahr 2020 nicht mehr möglich. Den betroffenen Künstlern wurde aber zugesichert, dass sie – sobald eine Umsetzung ihrer Projekte möglich ist – bis zur Höhe des bewilligten Förderbetrages vom Landkreis Konstanz unterstützt werden.

Nach Abschluss des Förderzeitraums lässt sich ein rundweg positives Fazit ziehen: Dank der großzügigen Spenden und der Haushaltsmittel, die der Kreistag zur Verfügung stellte, konnten bis heute 22 Projekte der verschiedensten Sparten erfolgreich verwirklicht werden.

Finanzielle Auswirkungen

Siehe Sachverhalt.

Anlagen

Entfällt.